

## 2023 まちづくりを考える日 アンケート結果

### 1. 参加者数及び所属

区 分	人 数
行政・公的機関（島根県 2、社協・地区社協 6、公民館 14、公益財団法人 2）	24
その他（市議会議員、市民など）	22
松江市町内会・自治会連合会関係者	18
市職員	16
企業	8
学生	6
市民活動団体	3
発表団体	15
参加者（会場）合計	112

（事務局 20 名を除く）

### 2. アンケートについて

#### I. 回収状況（事務局を除く）

参加者数	回 収 数	回 収 率
112	65（紙：60 ネット：5）	58%（小数点以下四捨五入）

#### II. 設問内容・回答結果

※ 全ての数値において事務局を除いています。

※ 自由記述の設問については、回答があったものすべてを原文のまま掲載しています。

#### 1. 参加者の年代

区 分	人 数
19 歳以下	0
20 代	8
30 代	1
40 代	5
50 代	19
60 代	18
70 代	13
80 代	1
90 代以上	0
合 計	65

## 2. 参加回数

区 分	人 数
初めて	37
2回目	12
3回目	16
合 計	65

## 3. 所属

区 分	人 数
松江市町内会・自治会連合会	16
公的機関（島根県、社協・地区社協、公民館、公益財団法人など）	11
行政	8
学生	7
企業	5
市民活動団体	4
NPO	1
その他	12
記載なし	1
合 計	65

## 4. どこで知りましたか

区 分	人 数
所属団体からの案内	24
市役所からの案内	22
知人・友人から	10
市ホームページ	5
SNS	5
チラシ	4
その他	2

※複数回答あり

【その他】

・公民館からの案内    ・地区社協からの案内

## 5. 参加目的

区分	人数
今後、まちづくりに取り組むための参考とするため	31
まちづくりに興味があるため	21
発表団体の関係者	12
面白そうだったから	6
その他	7
記載なし	1

※複数回答あり

### 【その他】

- ・地域課題解決のため(猫問題)
- ・実習の一環
- ・市内での取り組み事例を知るため
- ・今後の活動の参考とするため

## 6. イベントへの満足度

①内容		②規模		③長さ		④時間配分	
満足	33	満足	34	満足	27	満足	28
やや満足	26	やや満足	26	やや満足	29	やや満足	29
やや不満	3	やや不満	1	やや不満	5	やや不満	4
不満	0	不満	0	不満	0	不満	0
記載なし	3	記載なし	4	記載なし	4	記載なし	4

## 7. 『まちづくりを考える日』についての感想、改善点（自由記入）

### 発表事例数・発表時間、発表内容について

- ・地域猫活動についてももう少し詳しく説明を聞きたかった。7分の時間をもう少し多くしては？全体的に時間が少なかったように感じた。
- ・事例発表は興味深いものばかりで良かった。それぞれの事例をもう少し詳しく聞きたかった。
- ・13:30~17:00 まではちょっと長い。16:00 位までだと良いと思います。
- ・全体としては良かったが、発表時間7分は短くせつかくの思いが伝わりにくかったのではないのでしょうか？また、参加者が交流できるきっかけづくりも必要かと感じました。
- ・発表時間が短く、活動がうまく伝わっていない様な気がした。発表者がもっと話をしたそう。
- ・当初は団体の発表時間が少ないような気がしたが、ちょうどよかったと思う。
- ・すべての事業について運転資金はどのようにしてるかの部分も説明も入れるがほしかった。イベントにはこの部分が一番大切だと思う。次回はこの説明も取り入れてほしい。イベント企画に役立つと思います。
- ・鐘の音が大変耳ざわりだった。せつかく発表者が話しているのに急にチンと音が鳴ると話しが入ってきにくくなる。休けいを短くするぶんでも発表者にちゃんと話させてあげて欲しい。

## 会場について

- ・発表+αがあれば、魅力が広がると思います。例えば地場製品の販売など。

## 参加者について

- ・一部の人だけでなく、より多くの人に参加してもらうにはどうしたら良いか、考えないといけないなあと思いました。
- ・いろんな団体が参加する会になってほしい。学生などの話も聞きたい。市民全員が活動できる場にしてほしい。
- ・学生の方が参加された事や自分達の活動を報告や思いを聞けたことがよかった！！
- ・もっと参加者が増えるといいですね。(学校関係教育者なども・・・)  
夏休み中ですが若い人にも来場してほしいです。

## 参考になった

- ・自分の知らない活動ばかりで面白かった。
- ・松江市に住んでいますが、このような魅力的な活動が沢山あることを知りませんでした。特にこども食堂のお話が印象に残っており、私が住んでいる地区にもあったら良いなと思いました。
- ・他地区等での取組みはやはり参考になります。色々意見も(開催について)あると思いますが、継続して行って欲しい。高校生の取組みは素晴らしいと思います。
- ・活動の参考になりました。ほとんどの活動が地域のつながりづくりの為にそれぞれ活動されている。地域の住民と住民・団体とのつなぎ役として参加されていると実感しました。自分もその一つの力になればと思います。ありがとうございました。
- ・初めて知ることもあり、多々あり勉強になりました。思わず頑張ると応援したくなる団体もありました。
- ・前回よりも事例が具体的・身近なことだったので、この視点からの取組みなら何とかかなりそうなかんじがしました。いくつかヒントが浮かびました。
- ・若い方から地域でがんばってこられた自治会の方まで、さまざまなくみをしていることを知れて良かったです。地域に大切な資源がたくさんあることが分かりました。ありがとうございました。
- ・9団体の全ての取組が素晴らしく地域のために出来ることは何かを考え実行するその行動力も感銘を受けました。本日感じたことを忘れず業務に活かしたいと思います。
- ・地域の活動状況を知ることができて、有効な時間でした。
- ・事例紹介は大変参考になりました。地域の課題はそれぞれですが、これからの地域福祉活動に参考にしていきたいと思います。
- ・どんな取組みがあるだろうかと思い本日は参加させていただきました。どの活動も地域への思いがあり、地域愛を感じるものばかりでした。ありがとうございました。
- ・多種多様な取組紹介は身近に感じる事例があるのでいいと思います。
- ・八雲の発表はとてもわかりやすかった！子どもたちにも見せたい聞かせたいと思いました。どの地域のものも聞きやすくわかりやすかったです。

- ・これからも自然を活用したプログラムや団体を支援しつづけてほしいです。すてきな発表でした！ありがとうございます。

## 運営・その他

- ・色んな地域でまちづくりのための活動が行われていることが分かった。しかし、ほとんどの活動が今回初めて知るものであり、もっと早く知ることができていたら参加したいものがたくさんあった。
- ・大学生による地域のかかわりが増えるといいという話もあったが、学生自身もどうやって地域にかかわればよいのかわからない部分もあると思う。私も情報収集のやり方がわからないのが現状であるため、もっと互いに情報共有できるしくみがあるといいと思った。
- ・人口減・高齢化率UPの中、何か地域の活性化になればと参加しました。
- ・山陰中央テレビが実施している「しまね共創チャレンジ」もとても凄いまちづくりの発想が出ています。是非この企画とのリンクを望みます。
- ・このイベントでないとまず知ることのない事例を聞くことができてよかった。広範な内容で「まちづくり」とは何か改めて考えさせられた。ただ広範すぎてこれまちづくり？と思われるものがあった。配布資料の中に発表者の紹介があるとよい。
- ・「人」と「思い」の成せる事だと改めて思いました。新たに仕組みなどのアイデアもわいてきました！ありがとうございました。☆それぞれの活動支援が参考になるのに加え、さらにその事例が「課題」となっていることに対する意見交換や行政からの（既存含めて）支援・補助などの情報もあると良いです。
- ・ユーチューブにチャットの機能がありますが、意見を言った人の内容が分かりません。名前は仮名でもいいので、内容をわかるようにしてほしいです。
- ・内容を共有する際に配布資料のみでは難しいので、当日発表データもしくはHPでの実施レポートなどのような形でこのような面白い内容を共有しやすい方法を考えてもらえると嬉しいです。※アーカイブ配信ができそうなら教えていただきたいです。
- ・アンケートの問いが答えやすい。ネットからの問いに答えてもらう形も発表者とのキャッチボールができてよい。
- ・全員参加の時間に費やすべきだ。意見をスマホから書き込めるのは画期的でした。

## 8. 参考になった事例

※複数回答あり

1)-1 参考になった事例								
ア	イ	ウ	エ	オ	カ	キ	ク	ケ
11	22	15	9	25	13	13	15	20

- ア 子どもと地域をアートでつなぐ！「子どもアート Day」 <子どもアート Day 実行委員会>
- イ 空き家を活用した地域の取り組み（よこばまギャラリー） <横浜町町内会>
- ウ 美化活動（天神川が繋げる交流の輪） <天神川沿いを綺麗にしようの会>
- エ 高校生の演劇プロジェクト <あめいろ>
- オ 乃木こども食堂 <乃木こども食堂>
- カ ふるさと紙芝居 ～紙の神さま～ <八雲町自治会連合会>
- キ 南殿町地域猫活動 <南殿町町内会>
- ク 島根大学ミニ学術植物園「みのりの小道」を活用した「学生・地域とともに育ち、歩む大学」づくり <みのりの小道>
- ケ 竹灯籠でホタルの里体験企画 in 日速神社 <大谷地区森の家プロジェクト>

1)-2 参考になった事例についてどのように感じたか （☑があった事例）									
① 所属する団体 内で情報共有 したい	② もう少し話を 聞いてみたい	③ 発表された 事業に参画 してみたい	④ 新たな事業を してみたい	その他					
ア	4	ア	3	ア	4	ア	1	ア	3
イ	8	イ	3	イ	1	イ	2	イ	11
ウ	5	ウ	2	ウ	2	ウ		ウ	7
エ	4	エ	2	エ		エ		エ	5
オ	6	オ	6	オ	5	オ	1	オ	9
カ	4	カ	2	カ	1	カ		カ	6
キ	5	キ	4	キ	1	キ		キ	5
ク	4	ク	1	ク	3	ク	1	ク	6
ケ	5	ケ	2	ケ	3	ケ	1	ケ	9
合計	45	合計	25	合計	20	合計	6		61

## 2)アドバイスや提案、協力できそうなことなど

事例	アドバイス・提案・協力できそうなこと
㊦	<ul style="list-style-type: none"> <li>・よかったです。保護者にもPRしてほしいです。</li> <li>・今後さらに活動が広がることを期待します。</li> <li>・さまざまな団体がタッグを組み一大イベントを開催されたパワーと熱意はすばらしいです。松江がアートのまちとなる定期的な開催をのぞみます。</li> <li>・保護者の方が普段の悩みを交流したり、相談したりできるスペースがあればいいのではないかと思います。</li> </ul>
㊧	<ul style="list-style-type: none"> <li>・どこも空き家が増えていて、困っていると思います。オーナーと連携できた事例でしたが、私の近くにはなかなか、オーナーと連絡がつかない場合が多いです。あきらめず対応したいです。</li> <li>・自分の地域でも空き家は増えている。活用を考えたい。</li> <li>・町内会規模でこれだけの取り組みはすばらしい。</li> <li>・参考になりました。どの公民館エリアでもこのようにできるといいですね。参考になりました。</li> <li>・同地区民なのですが、経緯など詳しくは初めて知って素晴らしさを改めて感じ、広げてゆければと思います。PTAとからめられないか？とも思いました。</li> <li>・オーナーさんが近くにいる、ご本人も納得・参加されたのはよかったですね。</li> <li>・地域での人口流動化は必須であると認識した。若者とよそ者は活性化に大きな力となり得る。地域と若者、よそ者をマッチングするサービスを提供できるようになると様々な地域が良くなるのでは・・・</li> </ul>
㊨	<ul style="list-style-type: none"> <li>・なかなか他地区へ広げるのは難しいとは思いますが、参考にして取り組んでいきたいと思います。</li> <li>・一人の方の活動が広がったということに感動した。</li> <li>・若い人も多くいるかな？今後も活動が続けられるか。たまたま車で通るぐらいでゆっくりながめたことはない。今後近くに車を止め、ゆっくりながめたい。</li> <li>・子どもたちも地域の人として成長しても今後続けられるといいですね。</li> <li>・みんなが手伝えるべきかなと思っていた、その思いが熟しより多くの方の取組となりよかったです。</li> <li>・美観・清掃活動から、地域の交流・つながりづくりに広がっていて、とても素晴らしいと思いました。</li> <li>・活動風景で高齢の男性が多く加わっていた。なかなか男性が地域に参加する機会は少なくなるので参考にしたい。</li> <li>・NPO プロジェクトのメンバーです。定期的に嫁が島の草刈りをしていますので、協力できるかも知れません。</li> </ul>
㊩	<ul style="list-style-type: none"> <li>・自分の育った地域が好きと言えるのはステキだと思います。</li> <li>・よかったです。</li> <li>・自分たちでもっと地元を知りたいと始めた活動が広がったのはすばらしいです。意外と知らない地元情報大切ですね。</li> <li>・地元の団体です。ここからさらなる発展をしてほしいです。</li> </ul>
㊪	<ul style="list-style-type: none"> <li>・食事だけではなくて、食育イベントなどもあり、すばらしい。</li> <li>・市内のどこでされているか一覧がありますか。高齢者でも応援できることがあるでしょうか。直接食堂に行かれなくても・・・かげのお手伝いがありますか？</li> <li>・より多くの方が参加されることを期待します。</li> <li>・資金が大変だと思います。いい流れがでるといいと感じました。</li> <li>・子どもだけでなく多世代交流の場という「子ども食堂」にとっても興味を覚えました。</li> <li>・乃木の事例を参考に、市内の多くの地域でこのような活動をしていけるといいと思います。</li> <li>・昔は放課後は地域の子供たちが年代を超えて様々な遊びを自ら考え、交流していたが、現在はクラブ活動や習い事など子供は多忙を極め、地域の子供たちが一緒に過ごす事ができないために、このような居場所を大人がわざわざ作って提供する必要がある→名称も含め運営やあり方を考える必要がある（児童クラブとの共同運営など）</li> <li>・私も別のところなのですが、こども食堂に参加したことがあります。その経験や今回のお話を聞いて、子どもとごはんをつくることも行えたらいいのではないかと思います。</li> </ul>

## 2)アドバイスや提案、協力できそうなことなど

事例	アドバイス・提案・協力できそうなこと
㊦	<ul style="list-style-type: none"> <li>・なぜ公民館ではなく自治会連合会で取組まれるようになったのか。</li> <li>・地元のつながりいいですね。(カルタは素晴らしいです)</li> <li>・かわいいイラスト、すてきだと思いました。</li> <li>・地元の偉人や貴重な工芸を伝えていく活動はとてもすばらしいと思いました。</li> <li>・定住やUターンのためにも子供たちが地域のことを知り、誇りに思うことが必要。全公民館区や町自連で地域教育の取組を広げるよう市活課が主導し広めるべき。</li> </ul>
㊧	<ul style="list-style-type: none"> <li>・食堂街では猫のちよろちよろしている姿は同感されない店もありますね。</li> <li>・地域の方とどのように協力関係を築かれたのか興味があります。</li> </ul>
㊨	<ul style="list-style-type: none"> <li>・今後も続けていけますように。</li> <li>・より参加しやすい工夫(大学内でやる、事前参加必要なし)が参加の広がりを作りましたネ。</li> <li>・地域大学が起点となり地域との交流の場をつくっているのはとても興味深いです。テーマがあっただけで参加交流ができる活動は、今後も継続し盛り上げていただきたいです。</li> <li>・参加してみたいと思いました。</li> <li>・みのりの小道サイコー!</li> </ul>
㊩	<ul style="list-style-type: none"> <li>・竹灯籠が思ったよりきれいでした。</li> <li>・竹の上手な管理は地域の課題だと思った。自分も考えてることなので、参考になりました。</li> <li>・市の出前講座的に来てもらえればよい。</li> <li>・竹灯籠は売れます。もうけを出してください。</li> <li>・素晴らしい映像でした。もっと広く市民に伝えられますように。宍道町でもされていますと思いますが・・・</li> <li>・他のエリアでも竹灯籠企画につながってよかったですね。すばらしい。</li> <li>・市内竹もたくさんあり。地域をこえたとりくみになるといい。</li> <li>・ワークショップイベントで作成したものを、ライトアップイベントで活用し楽しむという2度楽しめるプロジェクトはとても良いと思いました。多くの地域に活動の輪が広がっていくのを楽しみにしています。</li> </ul>